

---

# La Plataforma Electoral del PDM-UNO

---

**Ing. Pablo Emilio Madero**

*Candidato de la Unión Nacional Opositora a la Presidencia de la República*

---

Foto: Angel Gurría Quintana



## Introducción

El Partido Demócrata Mexicano, junto con las otras organizaciones que integran la Unión Nacional Opositora, postuló como su candidato a la Presidencia de la República al Ing. Pablo Emilio Madero.

La impecable trayectoria política de este candidato y su extraordinaria calidad humana son suficientes para motivar el voto a su favor y para que se cruce en la boleta electoral el emblema que se caracteriza por un UNO sobre el mapa estilizado de la República Mexicana.

Para reforzar lo anterior, tanto Madero como los distintos candidatos a diputados y senadores que postula la UNO con el registro del PDM, se han

comprometido a impulsar las medidas e instituciones descritas en una amplia plataforma política electoral.

Las propuestas contenidas en ese documento son las mejores para México, porque recogen el pensar popular, responden al sentido común y están inspiradas hegemónicamente en la corriente de pensamiento conocida como social-cristianismo, también identificada como una postura humanista de centro.

Ese humanismo, como su nombre lo sugiere, recomienda a todas las organizaciones políticas, sociales y económicas que promuevan el reconocimiento de la dignidad de la persona humana, su superación y su perfeccionamiento; busca la justicia social, pero reconocer la intensidad e inteligencia que cada persona pone en sus trabajos y empresas. Planifica todas las libertades, buscando que estas se dirijan a la promoción del bien y a la protección de la vida. Busca un mejor destino para los marginados y los desposeídos, según el principio de la solidaridad, que involucra a cada quien en la suerte de todos los integrantes de la misma familia humana. Pregona que se trate al pueblo como señor y al gobierno como servidor, se-

gún el principio de subsidiaridad.

Las proposiciones del PDM-UNO superan y están muy alejadas del neoliberalismo alentado por el PRI y su aliado estratégico, el PAN, así como de la nostalgia por el marxismo totalitario, envuelta en vaguedades e impresiones, que rige las actitudes del PRD.

Los reclamos programáticos del PDM-UNO son rectos y sinceros, formulados desde una postura de auténtica oposición. Esa legítima oposición se manifiesta en que es verdadera, auténtica y sana.

Oposición que expresa una voluntad decidida de que cambien en forma radical las cosas en México, tanto en las transformaciones completas de las instituciones, como en el cambio de gobernantes impuestos por autoridades que realmente sean electas por el pueblo.

Oposición que rechaza el gradualismo y cualquier componedna que retarde el cambio.

Oposición que denuncie los males que aquejan a nuestro país, sin ocultamientos y sin temor a las posibles represalias por expresar la verdad.

Esas actitudes no se mantienen en el PAN, que últimamente prefiere asociarse al PRI-Gobierno y apoyar sus

medidas para acrecentar su poder. La actitud de oposición del PRD no puede ser confiable ya que sus máximos dirigentes son ex-priístas que no pueden negar sus raíces y en algunos casos congratularse con sus antiguos compañeros.

Esa oposición menos puede darse en los partidos "paleros".

Sólo puede darse en plenitud en el PDM-UNO.

A continuación presentamos, en forma resumida, algunas de las demandas que se consignan en la plataforma aludida, así como los planteamientos que las originan, en los puntos o temas que más afectan a los mexicanos.

## I.- Empleo

En las últimas anualidades se ha recrudecido en México el problema del desempleo. Cada año, cientos de miles de trabajadores son despedidos, reajustados o renunciados. Esto se agrava porque no hay capacidad para crear cada año un millón de empleos que se requieren para las nuevas generaciones.

Ese desempleo se disfraza o deriva en el subempleo que se ha incrementado notablemente. En el subempleo se

desarrollan diversas actividades riesgosas y que no son suficientemente remunerativas para sus ejecutantes o que no se traducen en incremento de la producción o de los bienes de consumo, como pueden ser las de los malabaristas, los tragafuego, los vendedores ambulantes de chicles y otras ínfimas mercancías.

Ese desempleo es producto del cierre o achicamiento de distintas empresas; la ruina de las actividades agrícolas y, en general, por la parálisis o el desmantelamiento de nuestra planta productiva, en lo que se conoce como "desaceleración", más bien recesión; todo ello producto de las malas políticas seguidas por el PRI-Gobierno.

Para revertir esa situación y lograr que los mexicanos puedan tener efectivamente "derecho al trabajo", el Partido Demócrata Mexicano, integrado a la Unión Nacional Opositora, propone:

- Se dé fin a las políticas económicas recesivas, paralizadoras de la producción y, adopción de políticas no inflacionarias que la alienten, como son las que reducen y racionalizan los impuestos y abaratan los créditos para dar margen a la reactivación de la industria.

- Rehabilitación y fomento de la micro, pequeña y mediana empresa, que son las que generan más empleos. Este es un fenómeno que se da incluso en los países industrializados y ricos y se acentúa en nuestra nación.

- Eliminación de trabas burocráticas o desregulación, factores que impiden el desarrollo de las empresas.

- Equilibrio entre exportaciones e importaciones con un tipo de cambio que no esté ni sobrevalorado ni subvaluado, y medidas para que la apertura comercial no dañe a la planta productiva.

## II.- Salarios

Como consecuencia de las políticas neoliberales que se han aplicado durante los dos últimos sexenios, el poder adquisitivo de los salarios y de otros ingresos remuneradores del trabajo, ha bajado. Al respecto, en la referida plataforma se acienta que el Partido Demócrata Mexicano-UNO, pugnará:

- Por una política que permita la recuperación del poder adquisitivo de los trabajadores.

- Que, como parte de esa recuperación, los salarios mínimos que se fijen en el futuro,

además de compensar el efecto inflacionario, restituyan la pérdida anterior del poder adquisitivo que ha afectado a los trabajadores.

- Que se elimine la política de que el gobierno imponga topes salariales en las contrataciones colectivas.

- Vigilar que el concepto de incremento del salario según la productividad se aplique correctamente y en justicia, que nunca por la vaguedad de la aplicación de ese concepto sea origen o pretexto para escamotear una remuneración suficiente.

- Se impida que la congelación o semicongelación de los salarios se utilice como instrumento para combatir la inflación.

## III.- Pobreza y pésima distribución del ingreso

México es uno de los países donde se presenta una de las peores distribuciones de la riqueza; donde los pobres son muy pobres y los ricos muy ricos. Esta situación ha sido endémica en todos los gobiernos que se han identificado con las siglas del PRI y sus antecesores. En los dos últimos sexenios esa situación se acentuó gravemente. El agravamiento ha sido producto

del aumento en el desempleo, la reducción de los salarios en los sucesivos pactos, el empobrecimiento y descalificación del campo, la disminución de los ingresos de los artesanos, comerciantes e industriales pequeños y medianos, y demás productores y prestadores de servicios no asalariados. Sólo han sobrevivido y prosperado los poseedores de grandes fortunas, normalmente ligados al poder y con impunidad para obrar en forma monopólica u oligopólica (actividad acaparada por unos cuantos). Hay módulos escandalosos de concentración del ingreso, como lo es la multiplicación de los mil millonarios en dólares. En contraste, la clase media se ha empobrecido y los pobres se han vuelto miserables.

Inclusive, los datos oficiales confirman esa triste realidad. Según las cifras del siempre optimista Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática —INEGI— se puede proyectar que para este 1994 haya en México 50 millones de pobres y entre ellos 18 millones que se encuentran en la pobreza extrema y miseria. Dicen los voceros oficiales que esta última empieza a retroceder, pero la realidad los contradice y hasta sus mismos números, ya que el desempleo sigue aumentando y

muchas tierras de cultivo y explotaciones ganaderas se han abandonado.

El Partido Demócrata Mexicano, así como las organizaciones y personas que integran la Unión Nacional Opositora, no aspiran a una igualdad total, lo cual además de utópico sería injusto y contraproducente, pero sí aspiran a cerrar la brecha entre los que todo lo tienen y los que carecen de lo indispensable; que los pobres no sean tan pobres y los ricos no sean tan ricos; que cada quien reciba lo que en justicia les corresponde, según su aporte al bien común. Si aspiran a una igualdad básica e individual de oportunidades, para que cada quien pueda desarrollarse y recibir según sus talentos, esfuerzos y participación. Para lo anterior la UNO-PDM luchará:

- Por políticas que aumenten la participación del trabajo en los beneficios del producto interno bruto (PIB), como lo es, entre otros, lo que impulse la elevación de los salarios.
- Por el aumento del porcentaje del gasto social (educación, salud, seguridad social, etc.) en el gasto público como mecanismo distribuidor de la riqueza.
- Por medio de la democratización de la propiedad.

#### **IV.- La democratización de la propiedad**

El PDM y los integrantes de la UNO, en contraste con el capitalismo liberal que permite que unos cuantos acaparen la propiedad de los medios de producción, como son las fábricas, explotaciones agrícolas, agropecuarias y forestales, comercios, servicios, etc. Y con gran diferencia con el socialismo o consumismo que aboga porque haya un solo propietario de esos medios, propugnan por la democratización de la propiedad, por un régimen basado fundamentalmente en la propiedad privada, pero ésta usada y difundida socialmente.

Por lo anterior, la UNO, y con ella el PDM, luchan por un orden social que permita que todo aquel que trabaje tenga acceso, de algún modo, a la propiedad o copropiedad de los medios de producción y de los bienes de consumo necesarios para una vida digna, entre ellos los siguientes:

- a) Para que cada familia posea una vivienda digna en propiedad.
- b) Para el campesino, la propiedad de la tierra que trabaja con acceso a créditos oportunos y que no sean un procedimiento para despojarlo de su patrimonio.

c) Para el obrero, acciones o algún otro mecanismo de participación de la propiedad de la empresa en donde labora o de otras.

d) Para el artesano, al igual que para los integrantes de la empresa micro o familiar, la adecuada herramienta de trabajo, desarrollo y comercialización de sus productos.

## V.- Impuestos

En nuestro país padecemos un régimen fiscal injusto, infuncional y torpe, contrario al desarrollo económico. Incluso, quienes no cubren el Impuesto sobre la Renta, como son los que ganan menos de dos salarios mínimos o quienes ganando más, evaden su pago, resultan empobrecidos por las cargas fiscales que se les cargan en sus compras, impuestos indirectos o al consumo, entre ellos el Impuesto al Valor Agregado —IVA—.

La administración pública ciertamente necesita cobrar impuestos y los gobernados deben entregarlos de manera proporcional y equitativa, tal como lo establece nuestra constitución. Cuando los impuestos no se destinan al bien común, es decir, cuando no

retornan en forma de beneficios a la población, sino que los gobernantes se quedan con ellos o parte de ellos para engrosar su patrimonio particular, las contribuciones se convierten en iniquidad y en una forma de explotación del pueblo, como sucede en la actualidad. Por lo anterior, el Partido Demócrata Mexicano y la UNO propugnan porque se racionalice el régimen fiscal para lo cual en él se deberá conjugar lo siguiente:

- Que se libere de la carga impositiva a los más débiles económicamente, de tal manera que se exceptúen del impuesto a quienes perciben ingresos hasta de 4 veces el salario mínimo.

- Que establezcan mecanismos eficaces y justos para evitar la evasión y para ampliar la base o universo de los causantes.

- Que presente benignidad para la micro, pequeña y mediana empresa, tanto en lo que se refiere a cargas impositivas como a las cuotas de la seguridad social.

- Que se bajen las tasas actualmente vigentes en el Impuesto sobre la Renta (Impuesto sobre los Productos del Trabajo), así como en el Impuesto al Valor Agregado —IVA—.

- Que en el Impuesto sobre la Renta se permita la



deducción de los gastos normales de las actividades productivas, como pueden ser los automóviles, comidas, traslados y gastos de representación y otros que la desconsideración y el terrorismo fiscal han eliminado.

- Que se simplifique al máximo el modo de cumplir sus obligaciones por parte de los causantes haciéndolas de fácil comprensión y trámite.

## VI.- Derechos humanos y seguridad pública

Hoy está de moda invocar los derechos humanos, también denominados derechos del hombre o derechos de la persona humana, y declararse por su respeto. Independientemente de la novedad de dicha postura, la misma es válida por sí misma y la recoge PDM-UNO con convicción, amplitud y denuedo. En este impreso insistimos en las siguientes situaciones:

- Derecho a la vida

Es infame el ataque de cientos de miles, tal vez millones, de niños, en su derecho fundamental a la existencia mediante el aborto. En este renglón exigimos que, de ninguna manera, se despenalice el aborto, sino que se hagan efectivas las sanciones que prevén las leyes

y que se incrementen las acciones educativas y de salud que hagan erradicar o disminuir ese crimen.

- Prácticas policíacas y seguridad

Las prácticas en que han incurrido todo tipo de policías (preventivos, judiciales locales, judiciales federales y demás cuerpos represivos de carácter inconstitucional) perpetran una constante violación a los derechos del hombre, pues pese a reformas en leyes específicas, se sigue llegando al extremo de la tortura, de la desaparición y muerte de muchos ciudadanos, incluyendo a perseguidos políticos y, en los



casos más benévolos, a la privación ilegal de la libertad y al despojo violento de los bienes de las víctimas. El combate a esas prácticas debe ser algo común de toda la sociedad mexicana, como si se tratara de conquistar la libertad y la independencia.

Además de lo anterior, la corrupción y la ineficiencia de las distintas policías produce la impunidad de los delitos y un continuo malestar e inseguridad en las distintas poblaciones. En muchas partes, sobre todo en las noches, se teme más a las policías que a los delincuentes. Es sabido que los secuestros de personas se han multiplicado, porque en

ellos intervienen policías y expolicías, sobre todo los judiciales.

Por lo anterior el PDM-UNO pugnará por la depuración y profesionalización de las distintas policías, dentro de esto se deberá cumplir lo siguiente:

- Dar de baja a los malos elementos, sobre todo a los que cuentan con antecedentes criminales, entre ellos el abuso de autoridad: formalizar con honestidad el archivo nacional de policías delincuentes o expulsados de las corporaciones policiacas por actos de corrupción, y que sea obligatoria su consulta, bajo pena de responsabilidad, antes de extender nombramientos en los cuerpos de seguridad y vigilancia.

Si un cuerpo policiaco incurre en forma reiterada y grave, en la violación de los derechos humanos, además de ejercer las acciones penales correspondientes contra los transgresores de la ley, será causa de destitución, mediante el respectivo juicio político de los funcionarios públicos que los nombró y los toleró: gobernadores, presidentes municipales, procuradores, etc.

- Esto debe incluir salarios convenientes, capacitación continua y formación de una mística de servicio a la sociedad.



- Derechos humanos y justicia social.

- Se constata con tristeza e indignación, que los derechos humanos de la persona se violan con mayor frecuencia e intensidad en los sectores más humildes y marginados, llegando a extremos vergonzosos en las comunidades indígenas.

La lucha por una mejor distribución de la riqueza y una mejor integración en nuestra sociedad es, también, una lucha por los derechos del hombre.

## VII.- Luchemos por el sufragio efectivo

En el fondo de los males y problemas que hemos descrito se encuentra la falta de democracia política y en que el sufragio efectivo sea sólo un mito. Sólo si se respeta la voluntad del pueblo y se hace caso de sus mandatos podremos solucionar los grandes problemas y encaminarnos a un futuro mejor.

El PDM-UNO, democráticos en lo interno, luchan denodadamente por la democratización de nuestro país y por la efectividad del sufragio. Estamos conscientes de que lo principal es la lucha política del pueblo para alcanzar el derecho a autodeterminarse mediante el

ejercicio de un civismo permanente, organizado y valiente.

Como complemento y apoyo de esa lucha se propondrán las medidas legislativas y se apoyarán las determinaciones administrativas que tiendan a:

- Que los organismos electorales dejen de estar controlados por el PRI-Gobierno y tengan una composición más paritaria y equilibrada.

- Que el padrón electoral no se altere ni con electores de más ni con electores de menos (rasurada) para lo cual los partidos políticos deberán contar con amplias facultades, no sólo para vigilarlo, depurarlo y regularizarlo, sino también, para participar en su levantamiento.

- Un trato igual en prerrogativas y acceso a los medios de comunicación a los partidos políticos contendientes. Límites efectivos a los gastos de campaña y posibilidad de todos de efectuar auditorías.

- Penalización efectiva contra los delincuentes electorales.

## VIII.- Por una educación democrática

La educación en México adolece de graves deficiencias cuantitativas y cualitativas. Existe una

pronunciada pirámide educativa en la que menos del cinco de los que inician la primaria llegan a cursar estudios profesionales. El promedio nacional de educación todavía no remota el sexto año de primaria. De todas maneras, cualquiera que sea el grado de estudios, lo común es que los egresados reciban una pésima preparación, que dificulta su ingreso en el mercado de trabajo o la continuidad hacia los estudios superiores. Las distorsiones del sistema educativo, su alejamiento de una formación ética y espiritual, son causa de la corrupción presente en todo el cuerpo social y de los altos índices de criminalidad que le dan campeonatos y subcampeonatos negativos a nuestro país.

Sobre la base de que toda educación debe ser en la libertad y para la libertad, en la de los menores se debe manifestar en el reconocimiento del derecho de los padres para decidir el tipo de educación que deben recibir sus hijos, lo que también se denomina Libertad de Enseñanza; el PDM y los demás integrantes de la UNO, entre otras muchas, establecerán las siguientes medidas:

- Presupuesto suficiente y prioritario al renglón de educación.
- Participación de todos los involucrados en el proceso

educativo, entre ellos los padres de familia, los maestros, las iglesias y otras sociedades intermedias, en el modelo educativo fundamental que se aplique, así como en los planes de estudio, que permita la efectiva descentralización y democratización. Que los programas de estudio cuenten con continuidad y no estén sujetos a los caprichos sexenales.

- Sueldos profesionales y alicientes para los profesores y su continua capacitación.

- Enseñanza obligatoria y útil de oficios en primaria y secundaria.

- Programación de estudios profesionales y técnicos, de acuerdo con las necesidades de cada zona del país. Armonización con los requerimientos de la planta productiva.

- Becas y presalario estudiantil para que los necesitados que así lo merezcan puedan proseguir sus estudios y no los abandonen por su condición o por tener que ayudar a subvenir al mantenimiento de la familia.

- Efectiva autonomía y excelencia en las universidades y otros centros de educación superior. Que haya verdaderas carreras profesionales para el rescate del campo.

## IX.- Rescatar al campo

El campo siempre ha sido un sector deprimido económica, social y culturalmente. En él se dan las tasas más altas de desempleo, insalubridad y analfabetismo, así como los niveles más bajos de ingresos, nutrición y participación política.

Por desgracia, ese panorama se ha agravado en los últimos años. Por excepción se puede encontrar en el campo un cultivo o una actividad ganadera que sea rentable, o sea, que sus ingresos sean mayores que sus gastos y deje alguna utilidad.

En la reunión del Consejo Nacional Directivo, celebrada el 5 de diciembre de 1993, se aprobó la plataforma electoral, que hoy resumimos; en ella se estableció literalmente que: "Lo anterior ha provocado una grave descapitalización en el agro y el que sus operarios permanezcan en él con mínimos de sobrevivencia, no sólo por inercia, sino por encontrar en los centros urbanos empleos, lo que los entrega a la desesperación, con grave peligro de que esto provoque un estallido social que se puede convertir en armado o violento". Desafortunadamente, a menos de un mes después, ese pronóstico se cumplió con el levantamiento guerrillero de Chiapas.

El PDM-UNO ha formulado un amplio y rico repertorio de propuestas para el campo, pero para la presente crisis reclama la pronta adopción, entre otros, de las siguientes medidas de emergencia:

- Que el porcentaje del presupuesto gubernamental que se dedica al agro se multiplique.

- Que se reestructure con benignidad la agobiante cartera vencida del campo.

- Que el importe de las cuotas de riego, tarifas eléctricas, diesel y demás insumos que proporciona el gobierno no aumenten en su precio.

- Que el gobierno evite la formación de oligopolios y carteles en las empresas que proporcionan insumos a los campesinos.

- Que Procampo se amplíe a auxilios por toneladas para fomentar la producción, y que las ayudas se extiendan a todas las ramas agrícolas, a la ganadería y a las actividades forestales.

- Que se reinicien las obras públicas para beneficio del campo, el auxilio gubernamental en el combate de enfermedades que azotan las actividades agropecuarias y a la asesoría o extensionismo agrícola y ganadero, mismas que se habían abandonado

con incuria e irresponsabilidad.

- Que se establezca un régimen fiscal benigno para el campo, tanto por el monto de las contribuciones como la facilidad para cubrir las.

## X.- Vivienda para todos

El PDM como la UNO están empeñados en garantizar vivienda propia y digna al mayor número posible de familias mexicanas. La solución definitiva a este problema es que se eleve la producción nacional y se distribuya ésta en justicia, de manera que se incrementen los ingresos de todos los mexicanos que trabajan, y una parte de ellos se pueda utilizar para la adquisición o construcción de una morada familiar conveniente y adecuada. Para reforzar lo anterior, entre otras, se proponen las siguientes medidas:

- Que los municipios adquieran terrenos fraccionables y, por conducto de patronatos honorables, vendan los lotes a bajos precios, los indispensables para recuperar costos y emprender nuevos proyectos.

- Ampliación de los créditos y rebaja en los intereses, para hacer más viable la adquisición o construcción de viviendas.

- Eliminación de trabas burocráticas para las viviendas y facilidad para adquirirlas en copropiedad o condominio.

- Que en las legislaciones que regulen la vivienda en renta se establezca un equilibrio entre la necesaria protección de los inquilinos y los derechos de los caseros para que no se desaliente la oferta de este tipo de habitación.

## XI.- Por un ambiente limpio

El PDM y los otros integrantes de la UNO reclaman decididamente para los mexicanos el derecho a un ambiente sano, seguro y limpio, como un derivado al derecho a la vida. Lo exigen con mayor firmeza, constancia y cordura que, incluso varios de los grupos que se autodenominan ecologistas, y dan la bienvenida a todos los esfuerzos que se encaminan al mismo fin, aunque no se encuadren en sus filas.

El PDM-UNO apoyará todas las recomendaciones ecológicas que aconseje la técnica y el sentido común para lograr un mejor ambiente y un mayor equilibrio en la naturaleza, bajo el principio de que la persona humana es el centro y el fin de

toda acción, de que la economía debe subordinarse al bien común, del cual una de sus vertientes es la herencia común de todos los bienes, entre ellas un ambiente sano para nosotros y para las generaciones futuras.

Enumerar los problemas ecológicos y las propuestas para remediarlos rebasa las medidas de este documento de divulgación, pero insistimos en estos aspectos de carácter general y político que se relacionan con la ecología.

- La impunidad, la corrupción y la incuria de las autoridades, como es notorio en la destrucción de los bosques, es la principal causa de la degradación del ambiente en nuestro país. La substitución del actual y decadente grupo que nos gobierna por autoridades

democráticamente electas, en el mediano plazo, será la mejor acción ecológica.

- Hay que romper con la impunidad de las élites económicas, cuyas empresas son las que producen más contaminación.

- La educación ecológica que comparta toda la población, único remedio radical para obtener un ambiente

sano, seguro y limpio, sólo se podrá lograr con una educación democrática, como la que se propone.



Foto: Angel Gurría Quintana

## XII.- Indígenas y otras minorías

El PDM y los integrantes de la UNO siempre han condenado el abandono, la explotación y demagogia de que han sido objeto los indígenas. En la plataforma política electoral, además de las medidas generales para elevar el bienestar de toda la población,

específicamente se recomienda lo siguiente:

a) Su incorporación a la vida nacional, no mediante una política homogeneizadora y paternalista, sino procurando para ellos los bienes universales de la cultura y los beneficios del desarrollo, propiciando su autodesarrollo pero con profundo respeto de su propia cultura tradicional.

b) La existencia de un régimen jurídico específico para la protección eficaz de sus

derechos, así como la debida difusión de tal régimen jurídico.

c) El desarrollo de métodos y sistemas que les permitan establecer libremente sus identidades y afinidades con el resto de la población, así como la comunión de ideales a lograr.

Los mismos criterios, con variantes de cada caso, habrán de seguirse respecto a las otras minorías raciales, culturales y religiosas establecidas en el país.

Por no haberse seguido esos criterios por parte de los

distintos gobiernos identificados con las siglas del PRI, así como por haber obrado en contra de los criterios de justicia y de economía que se consignan en la plataforma del PDM-UNO, se registraron los lamentables y violentos sucesos de Chiapas.

Insistimos que ayer, hoy y mañana, el nombre de la paz es justicia y desarrollo. A lograrla, es el propósito inalterable del PDM-UNO.

